

ローズガーデンエンジョイプロジェクト

～バラ園×八王子市の文化資源を融合させた地域活性プロジェクト～

団体名 山野美容芸術短期大学 Yamatan-belle-rose

山際花野 坂倉雛乃 森谷美紅 森田夏海 山本芽生

野口さらら 熊谷梨子 田村倅望 大橋知佳

① 事業内容

本学には、地域住民の方々に支えられているローズガーデンが2020年に完成し、現在では春と秋にとっても美しい花を楽しむことができる。八王子市の個人邸には、広い庭を活用したローズガーデンが多くみられる。私たちは、これらのガーデンの一部を紹介するローズマップを作製し、また美容とローズをテーマにした活動（ローズについての小冊子の作成やワークショップ等）、地域企業との協働での企画等を行い、地域活性を目指している。昨年この事業をさらに充実させるための本アンケートを行い、その結果をもとに今回企画を進めた。また本学の特徴的な学びとして、着付けや華道、裏千家道場であった茶室を利用した茶道等の日本の伝統の美意識を学ぶ「美道」やインナービューティーがある。バラと美容の関係はインナービューティーと親和性が高く、それに加え、桑都八王子の「美」の文化資源と「美道」の親和性も高いと考え、バラに加えて伝統美の融合も視野に入れた活動を行った。多様な方向性からバラをモチーフとすることで、さらに多くの方に八王子市のバラと美容に魅力に興味を持って頂き、市民の活動の一助になる活動を目指した。

②実施報告

1) 今年度は、マップの更新を行った。昨年の発表で示したアンケート結果より、よりマップを活用してもらうために、散歩をした疲れをいやすために、足湯や温泉を掲載した。また市外から来られる方の多い高尾山のふもとにあるホテルも掲載した。

さらに足湯等でできるセルフ足つぼマッサージの方法の説明動画を作成しYouTube動画で配信、その動画のURLのQRコードを発行し掲載した。

ローズマップ裏面には、掲載施設の情報（位置情報もしくははガーデンの状態がわかるインスタ）がわかるQR使用できることを想定し、NPO フェスティバルでは、オリジナルローズの染型を制作し、ローズの型染め手ぬぐ

コードを掲載した。

2) 地域との連携：ガーデン整備にご協力頂いているローズパートナーの方々とより強くつながるために、短大のカレッジローズの挿し木苗をして頂き、自宅で育てていただく苗の里親企画を行った。またより多くの方とつながるためにNPO フェスティバルでバラに興味をお持ちのかたで、Yamatan-belle-rose 里親会の公式ラインやインスタなどのSNSでつながった方にも苗をお分けし、生育状況の投稿や、本学の非常勤講師で、八王子花の音園長のバラ講座に情報等をお知らせすることでより地域の方と本学バラ園とのつながりを強化に取り組んだ。現在公式ラインでは24名に入って頂き質問や苗の状況を投稿頂いている。インスタでは42名にフォロー頂き、苗の写真をタグ付けで投稿していただいている。

3) ローズとインナービューティーと伝統美：本年度の企画の特徴としては八王子市の「美の文化資源」にも注目をした。食に関する事項では、八王子市には古くから和菓子店が多く存在している。特に一つ一つ手で作られる上生菓子は、日本の美といっても過言ではない。今回八王子に工場のある榮太樓總本舗様に協働頂き、メンバーでデザイン案を出し、本学のカレッジローズ「mia-aiko rose」をイメージした上生菓子を学苑祭用として制作頂いた。（写真1）NPO フェスティバルでは市販されている「ど楽ど楽もち」にバラのプリントをいたものを制作いただいた。また八王子市には絹の道もあり織物の歴史、また染の歴史も古い。八王子織物工業組合へ伺い、織物や染の歴史を学び織物の体験をし、八王子の織物についての理解を深めた。その上で、八王子型染めでは染工房かほり様のご協力を頂きバラの染型を制作し、手ぬぐいを制作した。これはローズマップとも相性が良く、足湯等で

いのワークショップを行い、その手ぬぐいとともにマップをお渡しした。

③事業を実施した感想

本年度は新たな方向性でローズによる活動を続けて行うことができた。昨年のアンケート結果からの活性化に向けた活動として足湯のマップへの掲載、アンケートの自由記述にあった苗の配布については、里親会として実現で、市民の方と新しいつながりを持つことができた。

しかし事業を振り返り、地域の個人邸のガーデンでは活動を停止される方も出てきた。そのため2件掲載ガーデンが減ることになった。実際八王子市は広く私たちの活動ではガーデン全てを確認掲載することが難しいことが分かった。学生発表会では市長への提として市民が自らオープンガーデンの登録をする制度を提案した。

今後は後輩にこれらの活動を継承し、美とローズを融合させたイメージしやすいテーマで企画を立て、地域活性化につなげたい。

謝辞

最後になりましたが、今回の企画の機会をくださいました、大学コンソーシアム八王子関係の方々、花の音園長下村先生およびローズパートナーの方々、榮太樓總本舗様、グラングルメ株式会社様、染工房かほり様、森のこびと様、八王子交通事業株式会社様、京王観光株式会社様、八王子観光コンベンション協会様に心より感謝申し上げます。

(写真) NPO フェスティバルでの活動

